



**JUEVES 27 DE NOVIEMBRE** DE 2025

**EDICIÓN** 

#### www.sernoticias.com.mx

### Consejo del Transporte en Edoméx: transportistas, como vocales mientras la inseguridad del pasajero queda fuera de la agenda

Aunque el Gobierno estatal presume que el nuevo Consejo garantizará un sistema "eficiente, seguro e inclusivo", ninguna autoridad aborda la crisis diaria de asaltos y violencia en el transporte público.

FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- El Gobierno de la Maestra Delfina Gómez difundió los lineamientos que formalizan la creación del Consejo del Transporte del Estado de México, un órgano que, según el discurso oficial, busca fomentar la participación, supervisar políticas públicas y "garantizar un sistema de transporte eficiente, seguro, inclusivo y de alta calidad". Sin embargo, detrás de la narrativa institucional, el esquema deja fuera el tema que más preocupa a millones de usuarios: la inseguridad cotidiana en camiones, combis y taxis.

Aunque los lineamientos hablan de transparencia y operación eficiente, los transportistas quienes viven la problemática en la calle quedan reducidos a simples vocales, sin capacidad real de decisión. La presidencia del Consejo recae exclusivamente en el Secretario de Movilidad, mientras que la Secretaría Técnica es controlada por el Instituto del Transporte del Estado de México (ITEM). En otras palabras,

el Gobierno concentra las decisiones y la voz del sector operativo se diluye entre formalida-

Un Consejo que promete seguridad mientras evita hablar de ella, el documento oficial menciona en repetidas ocasiones la palabra "seguridad", pero lo hace solo como atributo deseado del sistema, no como problemática urgente. Ni la Secretaría de Seguridad del Edoméx, ni la Secretaría del Transporte, ni la Fiscalía estatal han mostrado disposición real para enfrentar los altos índices de asaltos, homicidios y agresiones que ocurren diariamente arriba de las unidades.

El pasajero sigue siendo la figura invisible del sistema, mientras tanto, las prioridades de las dependencias parecen dirigirse a otras áreas: cobro de reemplacamientos, licencias, permisos, concesiones, verificaciones y trámites administrativos, rubros que sí captan atención, recursos y operativos especiales. Pero la seguridad del ciudadano de a pie, ese que viaja a diario en rutas peligrosas, permanece



Los lineamientos también crean las Comisiones de Transporte de Zona, integradas por directores de movilidad, autoridades estatales, municipales y sólo dos representantes de los transportistas. Estos grupos atenderán temas de normatividad, accesibilidad o infraestructura, pero nuevamente sin una ruta clara contra

la violencia que se vive dentro de las unidades. La estructura luce robusta en papel, pero sin una estrategia clara para frenar los delitos, la proliferación de rutas inseguras y la operación

¿Cómo pueden garantizar un transporte seguro si evitan el problema de fondo?

de bandas que asaltan con impunidad.

El Gobierno del Estado afirma que este nuevo Consejo "mejorará la operación del transporte público", pero expertos y transportistas coinciden en que sin enfrentar el tema de la inseguridad y sin dar voz real a quienes conocen el territorio, cualquier promesa de eficiencia o inclusión es mero discurso.

Mientras el Consejo del Transporte presume su creación en la Gaceta de Gobierno, los usuarios siguen enfrentando un sistema don-

- Subirse a una combi es una lotería mortal.
- Los asaltos ocurren a plena luz del día.
- · Los operadores arriesgan su vida sin respaldo institucional
- Y las autoridades se concentran más en trámites que en proteger vidas.

La pregunta sigue en el aire: ¿cómo puede el Gobierno del Estado garantizar un sistema seguro si evita hablar de la inseguridad y relega a los transportistas a una figura de-

### GEM y UAEMéx impulsan Megajornada de Vacunación para fortalecer la prevención en Edoméx

La iniciativa busca acercar servicios esenciales de salud y reforzar la inmunización estacional; especialistas destacan la importancia de mejorar también la cobertura y la continuidad en zonas vulnerables.

FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- Toluca, Méx., 26 de noviembre de 2025.- La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, y la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Martha Patricia Zarza Delgado, encabezaron el arranque de la Megajornada de Vacunación en el Estadio de Fútbol Americano "Lic. Juan Josafat Pichardo Cruz". La estrategia forma parte de los esfuerzos coordinados entre el Gobierno estatal y la Máxima Casa de Estudios para acercar servicios esenciales de salud y promover una cultura de prevención.

Durante el evento, la rectora subravó que la vacunación representa un ejercicio de autocuidado y protección colectiva, pues al aumentar la cobertura, disminuye la probabilidad de propagación de enfermedades. Enfatizó que estas brigadas fortalecen el compromiso universitario con la sociedad mexiquense y refuerzan su papel como institución pública dedicada al servicio comunitario.

La secretaria de salud, precisó que esta acción se integra a la Campaña Nacional de Vacunación Invernal 2025-2026. En el Valle de Toluca se aplicarán dosis contra influenza, COVID-19, neumococo, BCG, tétanos



diciembre en Tecámac y el 10 de diciembre en Texcoco, con el objetivo de ampliar la cobertura a más de cuatro millones de mexiquenses.

Aunque la Mega Jornada ha sido reconocida como un mecanismo para facilitar el acceso a inmunizaciones gratuitas, especialistas en salud pública señalan que este tipo de campañas requieren continuidad, planificación regional y reforzamiento de infraestructura para alcanzar a las comunidades más alejadas. Asimismo, advierten la necesidad de mantener una comunicación permanente que contrarreste la desinformación y fortalezca la

y sarampión La jornada se replicará el 6 de confianza en las vacunas. En este marco la participación de la UAEMéx fue destacada como un ejemplo de colaboración interinstitucional. Zarza Delgado reiteró que la administración universitaria 2025-2029 pretende consolidar un modelo de incidencia social cercano, incluyente y orientado al bienestar

> Por su parte, Montoya Olvera afirmó que el apoyo de instituciones educativas es clave para que la transformación estatal en materia de salud sea real y efectiva. "Sigamos haciendo de la salud un derecho que traspasa barreras", puntualizó.

#### **Inaugura gobierno** de Toluca extensión del Centro de Control y Bienestar Animal en Villas Santín

Atenderá a seres sintientes de la zona norte del municipio con programas de vacunación, esterilizaciones y atención médica.



EDOMEX.- La extensión nororiente del Centro de Control y Bienestar Animal (CCByA) en Villas Santín, es un espacio estratégico de amplia cobertura de atención para miles de animales de compañía, el cual contará con vacunación permanente, esterilizaciones, atención médica, rehabilitación y adopción

Ricardo Moreno, destacó que esta política de alcance comunitario, apuesta por recuperar sitios públicos, acercar servicios y fortalecer la convivencia social, además informó este espacio abandonado por 25 años, hoy se transforma en un punto de servicio digno, seguro y útil para el área norte, donde históricamente ha existido la mayor problemática de perros y

# Naucalpan se convierte en el primer municipio del Edoméx con dos Centros

Autoridades federales y municipales inauguran un nuevo espacio de atención integral para mujeres; especialistas destacan la importancia de fortalecer políticas de prevención y



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia resaltó que los Centros LIBRE buscan contra la Mujer, Naucalpan se convirtió en el primer municipio del Estado de México en contar con dos Centros LIBRE (Libertad, Igualdad, Bienestar, Redes y Emancipación), tras la inauguración del segundo espacio encabezada por la Secretaria de las Mujeres del Gobierno de México, Citlalli Hernández Mora, y el alcalde Isaac Montoya Márquez.

El nuevo centro, ubicado en la Biblioteca Mario Colín de Boulevares, se suma al que opera desde agosto en la colonia Padre Figueroa. Ambos espacios brindan atención integral gratuita a mujeres mediante asesoría jurídica, apoyo psicológico, trabajo social y actividades orientadas al desarrollo personal económico y comunitario

Durante el evento, Montoya Márquez ofrecer espacios inclusivos y comunitarios donde las mujeres puedan construir redes, generar estrategias comunes y acceder a herramientas para su bienestar. Subrayó que la biblioteca continuará en funciones, complementándose con los servicios del nuevo centro. Hernández Mora destacó la importancia de fortalecer políticas públicas que impulsen la igualdad sustantiva y reconozcan el papel histórico de las mujeres en la vida pública. Señaló que la visión de la actual administración federal es construir sociedades más equitativas y libres de violencia, y que iniciativas como la de Naucalpan abonan a ese objetivo.

## Ecatepec impulsa el programa "Cambia de Cancha" para fortalecer oportunidades juveniles y prevenir la violencia

La iniciativa arrancará en 34 espacios recuperados y busca ampliarse a los 500 centros deportivos del municipio para atender a 200 mil jóvenes.



**VALERIA VARGAS** 

EDOMEX.- El gobierno municipal de Ecatepec anunció el inicio del programa "Cambia de Cancha", una estrategia orientada a fortalecer la atención a jóvenes y prevenir la violencia mediante actividades deportivas, recreativas y artísticas. El proyecto comenzará en 34 espacios recuperados de 17 comunidades prioritarias y será impartido por mil promotores deportivos capacitados y certificados por la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Co-

Durante su conferencia semanal, la alcaldesa Azucena Cisneros Coss subrayó que la iniciativa es resultado de un diagnóstico que revela condiciones de rezago histórico para la juventud del municipio. De acuerdo con datos citados por la edil, uno de cada tres jóvenes ha dejado la escuela por razones económicas o laborales, mientras que alrededor de 45 mil no estudian ni trabajan debido a la falta de oportunidades y a la escasez de infraestructura

Cisneros explicó que "Cambia de Cancha" busca revertir este escenario mediante espacios seguros y organizados donde las juventudes puedan acceder a actividades físicas, culturales y de convivencia. La alcaldesa destacó que el programa piloto, realizado en 34 espacios deportivos, atendió a mil 500 jóvenes y permitió estructurar la propuesta que ahora se proyecta ampliar a los 500 espacios deportivos municipales, con una meta de cobertura de 200 mil beneficiarios.

# Inauguran Sala de Lactancia en el DIF Santa Mónica de Tlalnepantla El espacio forma parte de los compromisos del municipio con el

Pacto por la Primera Infancia



#### VALERIA VARGAS

EDOMEX.- El Sistema Municipal DIF de Tlalnepantla inauguró una nueva Sala de Lactancia en sus instalaciones de Santa Mónica, con el propósito de ofrecer a las madres un lugar seguro, digno y respetuoso para amamantar, extraer leche o descansar, en un entorno libre de estigmas. La apertura se realizó por instrucción del presidente municipal, Raciel Pérez Cruz, como parte de las acciones encaminadas a fortalecer el ejercicio pleno de los derechos de la primera infancia.

Durante el evento, la presidenta honorífica del DIF, Rocío Pérez Cruz, destacó que la apertura del lactario responde al Pacto por la Primera Infancia, acuerdo nacional que impulsa políticas públicas para garantizar el desarrollo integral de niñas y niños desde la gestación hasta los cinco años de edad. "La lactancia no siempre es sencilla. Requiere apoyo y sensibilidad. Por eso este lactario existe: para acompañarlas y para decirles, con hechos, que no están solas", afirmó.

El DIF señaló que el objetivo es que ninguna madre enfrente este proceso sin respaldo institucional, promoviendo así ambientes que faciliten la crianza y el desarrollo saludable de las y los pequeños. Como parte de la inauguración, se formalizó la colaboración con la Facultad de Estudios Superiores Iztacala de la UNAM, mediante la cual estudiantes y profesionales de enfermería brindarán orientación a las madres que acudan a la sala de lactancia, fortaleciendo su confianza en el proceso y garantizando asesorías basadas en evidencia científica.

#### REDACCIÓN

responsable.

gatos en situación de calle.

### CARTÓN AUTOR: JONÁS





### **COLUMNA**



#### DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo Presidente

Francisco Ismael Ruíz Rios **Director General Editorial** 

Fernanda R. Lopez **Edición Digital** 

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores Columnistas

Alicia Rivera Arturo Tlatelpa Valeria Vargas **Colaboradores** 

Leo Maximiliano Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Jueves 27de Noviembrede 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090177413600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

#### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Malas noticias en el plano nacional en lo que se relaciona a indicadores como el crecimiento económico y el empleo.

Banxico dio a conocer que tiene una expectativa de crecimiento económico de tan sólo el 0.3% para este año.

En el caso del empleo, de acuerdo a cifras dadas a conocer por INEGI, la creación de fuentes de trabajo en los primeros tres trimestres del año fue la más baja en una década.

Para el caso del Estado de México, los indicadores tuvieron un comportamiento mixto en el comparativo anual.

La informalidad aumentó y ya es el 57% de la población ocupada.

Por otro lado, el número de trabajadores que no tienen acceso a instituciones de salud también es alto, ya que es de aproximadamente el 45 por ciento.

El número de trabajadores subordinados y remunerados en el sector primario o el campo es el más bajo de todos, ya que laboran apenas poco más de 194 mil 024 personas. Todavía son menos las mujeres que en todo el estado apenas llegan a las 40 mil 500. COMENTARIO DEL DÍA

Un día más de bloqueos encabezados por transportistas y campesinos.

Para el Gobierno federal hay diálogo, pero no intención de dar solución al problema.

llegaban a 22 entidades. PREGUNTA DEL DÍA

Los paros se extienden y hasta ayer

¿Cuántos personajes de la aparente oposición ya se cambiaron a las filas de Morena o del oficialismo vía el Partido Verde o del Trabaio?

DESDE LAS ALTURAS

¿La mayoría son del PRI o del PAN?

¿Será que todos los que se cambian ya tienen una candidatura segura en Morena? ¿Será que sólo se cambian para que no les lleque alguna acusación?

¿Morena tendrá tantos cargos para ofrecer a los que no militan en su partido?

¿Cuántos faltan por brincar? ¿Cuántos alcaldes del PRI, que ya son muy pocos, cambiarán de partido político?

Indicadores relevantes en el plano económico para México no son los mejores, al menos un par, el relacionado con el crecimiento eco-

nómico y el del empleo. Y es que por ejemplo, la expectativa de crecimiento de la economía en México de acuerdo a Banxico fue ajustada a la baja.

El dato anterior que manejaba la institución era que al cierre del año, la economía mexicana llegaría al 0.6% que tampoco es una buena

Sólo que ayer dieron a conocer que el indicador sería más desalentador porque apenas llegaría al 0.3% que pone al país entre los que menos van a crecer en América Latina y en la OCDE

Entre las expectativas del Banco de México también resalta el hecho que esperan un aumento en la inflación que podría llegar al 3.7%.

En este caso, ya anotamos que al inicio del 2026 la inflación seguramente tendrá una modificación al alza debido principalmente al incremento en los impuestos que propuso el Gobierno de Claudia Sheinbaum y que fue avalado por los legisladores oficialistas.

Crecer al 0.3% significa que la economía mexicana se encuentra estancada.

En el caso del empleo, la creación de nuevos espacios se reduce.

Esta semana se dieron a conocer los datos hasta el tercer trimestre del 2025 y resulta que este año, se confirma como el que menos puestos ha generado desde el 2014.

EMPLEO EN EL ESTADO DE MÉXICO

Cabe aclarar que los datos del INEGI no tienen nada que ver con los que da a conocer el IMSS, ya



#### **ESPACIO ELECTORAL**

#### PRIAN-PRD, MASA MADRE DE MORENA



#### **ELEAZAR FLORES**

¿HABRÁ MANOS INOCEN-TES?-. De siete años a la fecha, aumentando a diario el fenómeno, destacadas cabezas gubernamentales y partidistas, desde sus respectivos espacios de desempeño CONDENAN de todos los MALES nacionales a PRI, PAN Y PRD, seguro por ignorancia o desmemoria.

La historia es larguísima, -limitada incluso sólo a los últimos TREINTA AÑOS--, sin embargo, es oportuno dar algunos datos para esclarecer parte de la confusión, pues ahondando en el tema, es irremisible concluir que el Movimiento de Regeneración Nacional, MORENA, proviene de la materia PRIma política, -MASA MADRE en el lenguaje industrial-, para estar actualizados.

Empezando por el PATRIARCA de MORENA, nombre INOLVIDA-BLE para algunos, pero también hay quienes quisieran que nunca hubiera llegado al lugar, por obra y gracia del zedillismo, llegando a ex, quien además tuvo la fuerza de heredar a la persona que quiso, no obstante que en las ENCUESTAS CORCHOLATERAS Monreal era delantero pero el decididor tuvo OTROS DATOS.

de los noventas y luego de su prolon- to de Regeneración Nacional. gado peregrinar de Tabasco a la capital del país, reclamando injusticias por perder la gubernatura de su entidad, Andrés Manuel López Obrador empezó a tener presencia mediática nacional, y cuando llega el tiempo PRIMER NIVEL, -jy los que viede renovar la jefatura de gobierno del entonces Distrito Federal, el peje se

Con un PEQUEÑO OBSTÁCULO, DOS, consciente y convenientemente.

su credencial de elector se la expidió el INE-TABASCO, lo que en automático lo inhabilitaba ser candidato y la LEYENDA POPULAR URBANA adjudica la ANUENCIA del entonces presidente Ernesto Zedillo, quien demostrando apertura, "sugirió" que al ex líder priista tabasqueño, tomador de pozos petroleros en su tierra, le avalaron su pretensión.

La suposición y sugerencia presidencial no habrá quien la confirme ni quien la desmienta, pues son aquellos compromisos que se gritan en silencio y se firman en hielo, para mayor seguridad.

Del ex priista de Macuspana hacia abajo, todos, o casi, los ocupantes de destacados cargos en la política federal, en casi todos los estados de la república e incluso de municipios importantes, han tenido destacados antecedentes priistas, si acaso se salva el hoy DEUDO DEL PRD, del que incluso fue último presidente, Jesús Zambrano Grijalva.

No obstante ser Zanbrano un buen MATEMÁTICO, el originario de Empalme Sonora, - paisano de CO-LOSIO-, no supo calcular el tamaño de la traición partidista de Andrés Manuel López Obrador, quien cuando vio debilitamiento del SOL AZTECA, empezó a trabajar con sus INCONDI-ANTECEDENTES-. En la década CIONALES para crear el Movimien-

> La cuartilla de este espacio resulta insuficiente para enlistar a políticos PRIMORENISTAS, que en el último lustro han venido ocupando cargos, federales, estatales y municipales de nen!-, por lo que quienes critican a rojos y azules, cuando menos deberían calificarse como DESMEMORIA-

que la instancia de salud sólo infor-

ma de los empleos formales. La mayoría de los indicadores muestran un comportamiento mixto, aunque algunos puntos delica-

dos como es el caso de la informalidad, así como el acceso a servicios de salud se mantienen como datos en rojo.

Aunque en algunos puntos los datos son positivos, en otros, la tendencia nacional, como ocurre en casi todos los sectores de la economía, los arrastra.

Para empezar, entre los principales resultados, en el tercer trimestre del presente año, 8.1 millones de personas se encontraban ocupadas, pero eso quiere decir que más de 42 mil se restaron en comparación con el año pasado, la mayoría en actividades de la construcción.

Por otro lado, la desocupación registró una disminución en el comparativo anual. Este año reportan una tasa del 3.7% de la población económicamente activa.

Si nos referimos a la informalidad o los trabajadores que son vulnerables laboralmente porque no tienen un contrato ni prestaciones de ningún tipo.

Para el tercer trimestre del presente año, la tasa de informalidad laboral llegó al 57.2 por ciento, eso quiere decir que más de la mitad de los trabajadores en el Estado de México carecen de beneficios laborales.

Cabe destacar en este caso, que la informalidad laboral en el caso de las mujeres se hizo presente en gran número ya que 1.9 millones son las que no reciben beneficios. mientras que el año pasado fueron 1.8 millones.

Ahora, en el caso de los trabaja-

dores subordinados y remunerados que alcanzan poco más de 5 millones 559 mil mexiquenses, la gran mayoría gana hasta un salario mí-

nimo. De esos poco más del 45% no tienen acceso a servicios de salud, lo que habla de la situación y el problema de la informalidad.

Aunque la tendencia nacional, hasta el tercer trimestre del presente año es negativa, en el caso del Estado de México se ha frenado relativamente, aunque temas como la informalidad de la que el 58% son mujeres, así como el acceso a los servicios de salud se mantienen como un foco rojo.

COMENTARIO DEL DÍA: SE MANTIENEN LOS BLOQUEOS DE CAMPESINOS Y TRANS-PORTISTAS.

Si bien, representantes del Gobierno federal, en el que destaca la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum, insisten que se tiene disposición al diálogo y que se tienen mesas de trabajo, lo cierto es que una cosa es hablar de diálogo y otra muy diferente hacer oídos sordos en esas reuniones.

Tanto así que los bloqueos se ex-

tendieron a 22 entidades. A pesar de los intentos de intimidar a los manifestantes, lo cierto es

que no han podido contenerlos. Parece que los acuerdos por asuntos que afectan directamente a dos sectores productivos de alta relevancia, son minimizados desde la administración federal y lo peor son politizados.

No se puede descartar que la administración federal actúe de nueva cuenta con violencia y con deten-



### COLUMNA



#### **EL ENTERADO**

Ahora serán a los 65 años la jubilación

Mitad del presupuesto para política social

Cuidarán regreso de paisanos mexiquenses

CUSAEM con recursos para cubrir adeudos

Mayor rigor a penas por transfeminicidios

Sigue en pie de lucha la Operación Caudal

.. ¡Ni modo, serán más años!... Aunque no ha sido aprobada completamente, y solo hay avances significativos con la presentación de iniciativas al respecto, se dice que el Gobierno del Estado de México presentó una propuesta de reforma al Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (IS-SEMyM), como parte del Paquete Fiscal 2026, que establece un incremento gradual en la edad de jubilación, pasando de los actuales 60 años a 65 años, además de modificar requisitos de años de servicio y modernizar procedimientos administrativos...

Estos cambios forman parte de las propuestas al Código Financiero del Estado y Municipios para 2026, que buscan garantizar la sostenibilidad financiera del instituto ante el crecimiento sostenido de su población pensionada y la disminución en la relación trabajadores activos por pensionados, que actualmente es de cuatro a uno...

De acuerdo con el documento, la iniciativa responde a la crítica situación financiera que enfrentan los sistemas de pensiones en la entidad mexiquense, caracterizada por el envejecimiento de la población, el aumento en la esperanza de vida de 72.3 años para hombres y 78.6 años para mujeres en 2025, así como la disminución en la proporción de trabajadores activos por pensionado..

La reforma modifica los requisitos para acceder a los diferentes tipos de pensión. Para la jubilación, se incrementará progresivamente la edad requerida a 63 años en 2027, 64 años en 2028 y 65 años en 2029, manteniendo el requisito de 35 años de servicio... Actualmente, la edad requerida es de 60 años...

- ... Resulta que la política social se llevará el 54 por ciento del presupuesto total del año próxi-
- ... Así lo determina el Paquete Fiscal 2026, propuesto por la gobernadora Delfina Gómez, y que fue presentado ya al Congreso local, mismo que deberá ser aprobado a más tardar el 15 de diciembre de este año que con-
- ... El documento destaca que son 219 mil 858 millones de pesos para fortalecer los programas de combate a la pobreza, ampliar el acceso a la educación y a los servicios de salud; impulsar la vivienda y mejorar la seguridad, según la Secretaría de Finanzas estatal...

De manera particular, los programas sociales presentan una variación positiva de 13 por ciento, respecto al monto autorizado en 2025 con un incremento de 2 mil 424 millones de pesos...

Con ello, se garantiza atención a los sectores que más lo necesitan como mujeres, adultos mayores, pueblos originarios, el campo, y personas con discapacidad, para transformar su vida y la de sus familias...

Fue reiterada la información de que, para evitar que turistas y paisanos, que vuelven por fin de año, corran el riesgo de caer en retenes o revisiones policiacas dudosas, que muchos conductores ya conocen de sobra, el Hoy No Circula en Estado de México tendrá un respiro para quien llega con placas de otro país en plena temporada decembrina...

... La autoridad estatal anunció ajustes temporales para que el viaje no termine en abusos y extorsiones por parte de policías de tránsito. La Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible detalló que la medida aplicará del 1 de diciembre de 2025 al 9 de enero de 2026...

... En ese lapso, autos con placas extranjeras o con permiso de importación temporal vigente quedan exentos del programa en Edomex. El papeleo en este caso se debe realizar en módulos de aduana al entrar a México o en consulados mexicanos en Estados Unidos. El trámite vale para unidades con hasta 15 años de antigüedad...

... Vale la pena recordar que la medida tiene como objetivo reducir los niveles de contaminación y respetar los límites establecidos por la federación. De esta forma, el formato del nuevo Hoy No Circula, será el mismo que está vigente en CDMX y en el resto de las localidades del Estado de México en donde ya se aplica, con un horario que va desde las 5:00 y hasta las 22 ho-

... El titular de los Cuerpos de Seguridad Auxiliar del Estado de México (CUSAEM), Carlos Javier Alvarez Cárdenas, estuvo en Toluca para reunirse con periodistas ante quienes planteó la realidad actual de la corporación, y donde aseguró que "cuenta con recursos suficientes, para hacer frente a los adeudos que anteriores titulares heredaron a la policía auxiliar del Edomex, así como para mejorar las percepciones salariales, como ya se hizo desde hace meses, con un incremento de 35 por ciento, particularmente a los elementos que ganaban el salario mínimo"...

... Refrendó su compromiso de saldar cuentas pendientes – hasta donde se pueda – con el SAT, a donde ya cubrió recientemente parte del adeudo de los 671 millones de pesos que se debían, y con el ISSEMyM, hay pláticas para liquidar parte también de la deuda histórica, que suma a la fecha más de 5 mil millones de

... El militar en retiro, quien cuenta con 42 años de experiencia en el ámbito de la seguridad, explicó que el plan de acción podría requerir lo que resta del Carlos Eduardo Gutiérrez Manci-

sexenio para comenzar a consolidarse..

... Explicó que, en paralelo al saneamiento financiero, se han implementado medidas para mejorar las condiciones en las que laboran los uniformados, con la incorporación de nuevo parque vehicular, además del citado incremento salarial, y un aumento significativo al seguro de vida de su personal operativo, que pasó de 156 mil pesos a más de 550 mil pesos, apuntó entre varios temas que fueron la inquietud periodística de sus invitadas...

LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE

.. Tajante, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez ordenó la publicación de las reformas al Código Penal, relativas al transfeminicidio, acoso sexual y matrimonio infantil, las cuales serán castigadas con mayor rigor, con el objetivo de combatir la violencia de género y proteger a grupos vulnerables...

Los acuerdos de la Legislatura local, buscan su inmediata implementación para que el delito de transfeminicidio se castigue con 93 años 4 meses de prisión...

... En lo referente al acoso sexual, las penas máximas se han incrementado a 12 años de prisión, variando según las circunstancias del caso...

Las reformas al Código Penal del Estado de México establecen penas de hasta 15 años de prisión para quienes obliguen, procuren o faciliten el matrimonio o unión de hecho de una persona menor de edad...

... Aquí, las sanciones pueden agravarse si el delito se comete con violencia, o en contra de personas menores de edad con discapacidad o pertenecientes a comunidades indígenas o afromexicanas...

.. Las recientes acciones desplegadas por la Fiscalía General

de Justicia del Estado de México han dejado claro que la impunidad que reinó durante décadas para muchas organizaciones sociales que, disfrazadas de gestoras o grupos políticos, supieron hacer una mina de oro para muchos de sus dirigentes e integrantes...

... Solo basta recordar que apenas hace unos días, la Fiscalía logró la detención de seis personas involucradas en la cadena ilícita de extracción, distribución y venta de agua en la entidad...

.. Estos sujetos, considerados objetivos prioritarios por ser líderes o integrantes relevantes de diversas organizaciones sociales con fachada de sindicatos, son investigados por delitos contra el servicio público y distribución del agua, homicidio, secuestro, extorsión, robo con violencia, despojo de propiedades, disparo de arma de fuego y contra la salud, entre otros...

... Estas detenciones que forman parte de las acciones de Operación "Caudal", han permitido desmantelar redes de extracción clandestina de agua mediante pozos, tomas irregulares y acaparamiento para su venta a sobreprecio en diversos municipios del Edoméx...

.. El tema no es menor cuando se toma en cuenta que la recuperación de estos espacios representa que más familias mexiquenses tengan acceso a una mayor calidad y cantidad del vital líquido, y sobre todo que debilita la operación financiera de muchos grupos...

#### **COLUMNA**



#### ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Otra traición a la patria de la derecha. · Denuncian porrismo del PRI en el 15N. La legislatura local más faltista.

Si en el siglo XIX (o sea 19) en el que este país nacía y se organizaba, los retrógradas conservadores que se oponían a la independencia de la Nueva España, a la república federal y a que se gobernara a sí misma, fue a Europa a pedir que nos mandaran a un europeo a que gobernara al país, sus herederos ideológicos de ahora que es la derecha prianista hace lo mismo pidiendo la intervención extranjera en México, y ahora un grupo de panista irá a Estados Unidos a denunciar al gobierno mexicano. Eso se llama "traición a la patria" ...

NOTAS CORTAS: Y ya que lo mencionamos, así como la derecha acusa al Director General del ISSSTE, Martí Batres Guadarrama (Que si se ha manejado en esos ambitos anteriormente) de estar detrás del "bloque negro" que actúa con violencia en manifestaciones, en la CDMX Morena acusa en el congreso local capitalino al CEN del PRI de Alito de haber contratado a porros que tradicionalmente han operado en escuelas para que causaran destrozos en Palacio Nacional, que intentaban llevar mínimo 300 y solo pudieron reunir a 100 con un presunto pago de 10 mil pesos a cada porro, operación coordinada por el dirigente priísta en la capital y diputado federal Israel Betanzos (cuyo jefe político es el no menos violento y más desprestigiado Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre) y el también legislador federal chiapaneco, el

lla, uno de los que con Alito golpeó a un trabajador del Senado de la República cuando su jefe golpeó al entonces presidente de la Cámara Alta Fernandez Noroña. ... Muchos se lucen con reiterados discursos demagogos a favor de la mujer, pero muy poco gobiernan y legislan a su favor, y un ejemplo es la reforma al Código Penal del estado que recientemente propuso la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez que ahora sí castigará hasta con 12 años de prisión a quien cometa acoso sexual, eliminando el requisito de reincidencia, pues este último punto era la llave para la impunidad. También sancionará a servidores públicos que obstaculicen el acceso a la justicia de las víctimas al negarse a recibir la denuncia o traten de persuadir e intimidar a quien haya sido víctima de violencia de género, como lo han venido haciendo por años muchos ministerios públicos y jueces. El objetivo es garantizar que las instituciones estatales respondan con eficacia, sensibilidad y profesionalismo ante denuncias de las víctimas, eliminando prácticas de revictimización que solo perjudicaban a las mujeres que son agredidas en su persona.

Esta reforma histórica pone al Estado de México a la vanguardia en los derechos de las mujeres; con las modificaciones al artículo 269 Bis del Código Penal estatal. Los nuevos lineamientos penales establecen claramente que cometerá el delito de acoso sexual quien realice una conducta de naturaleza sexual no consentida a persona de cualquier sexo. que lesione su dignidad o que sea indeseable para quien la recibe. O bien, que ocurra en lugares públicos o en unidades del transporte público

#### de pasajeros. Con esto, la administración delfinista busca brindar la

DERECHO DE PICAPORTE

máxima protección a las mujeres y erradicar toda forma de violencia, sobre todo de género, y castigar con rigor a quien abuse de ellas, más aún si se trata de menores de edad. Bien por la mandataria ...

El Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, entregó casi 5 mil despensas en el Parque La Loma para la gente de Rancho San Francisco, la Unidad Habitacional Andrés Molina y San José La Pila ... Con la convicción de construir una ciudad más segura y empática, la Octava Regidora del Ayuntamiento de Toluca, Shantall Zepeda Escobar, presentó la iniciativa "Espacios Seguros, Espacios Violeta", un proyecto que busca crear una red de lugares donde las mujeres y cualquier persona en situación de riesgo puedan resguardarse y recibir atención inmediata ... La dirigente estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, continúa realizando cambios al interior del Comité Directivo Estatal que preside. Ahora fue en el área de prensa donde, a pesar de poner a una persona con nulo contacto con los comunicadores, continúa trabajando nuestro amigo "Paco" Vega, tenga el cargo que tenga ...

Este mediodía sesiona la flojita 62 legislatura local, esa en la que solo asisten unos cuantos legisladores de los 75 que la conforman, pues los demás pasan lista de asistencia y votan a distancia, desde la comodidad del colchón, perdón, del dispositivo móvil; que en el "tablero" se ve casi lleno cuando votan y al interior del salón de sesiones no hay ni el 25% de diputados presentes.

Lo mismo pasa con las sesiones de comisiones que nunca asisten más de 3 o 4 mientras los demás lo hacen en línea, lo que provocó, por ejemplo, que la semana pasada el diputado morenista Edmundo Luis Valdeña Bastida tuviera que suspender la comisión que él preside porque ¡nadie llegó! Y solo algunos estaban cómodamente conectados vía "sum", y es una condición generalizada de todos los grupos parlamentarios, es decir, de todos los partidos. Una vergüenza a nivel nacional. Por cierto, el diputado de un partido que se caracteriza por reciclar iniciativas presentadas anteriormente por otros legisladores, es el más faltista de todo el congreso local ..... Hoy por la tarde la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez entregará becas, mobiliarios, infraestructura escolar, y oficinas sindicales en las instalaciones del SMSEM en Toluca ...

**COMENTARIOS Y MENTADAS:**